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逃
从人群中消失几个月之后，

2019年10月4日这一天，很多人又想
起了王霜。
这天凌晨早些时候，效力于西

班牙人俱乐部的中国球员武磊在欧
联杯的一场比赛中，开场149秒闪电
破门，取得中国男足队员一粒具有
里程碑意义的进球。各大媒体连夜
刊发新闻、制作海报，纷纷在最醒目
的位置写下“武磊打进中国球员欧
战正赛首球！”正值国庆期间，这粒
进球也让球迷们幸福到了极点。
过了没多久，女足欧冠的官方

推特小小地砸了一下场子，“祝贺武
磊在今天的欧联杯中，成为了第一
个在欧战正赛进球的中国男球员。
而王霜是第一个在欧足联俱乐部正
赛中破门的中国人，上赛季代表巴
黎圣日尔曼进球。”（注：严格地说，
王霜是中国大陆第一个在欧战正赛
进球的队员，中国台湾女足运动员
曾淑娥曾在2013/2014赛季欧冠比
赛中攻入一球。）

那段时间，已经“逃”出众人视
线的王霜正在挪威休长假。北欧的
秋天有一种冷峻和遗世独立的美，
人生中少有这样放松的时刻，人群
之外，山河湖海，什么也不用多想。

总的来说，2019年对王霜并不
是太友好。
命运在2018年给了她一颗大大

的糖果———这一年，她获得了亚洲

足球小姐，转会法国巴黎圣日耳曼
俱乐部，靠一粒粒进球惊艳世界足
坛，很多人在转播镜头和体育新闻
中认识了这个因为足球被晒得黑黑
的、短发、特别爱笑的武汉姑娘。
有那么一些时间，王霜觉得自

己没准儿真能去扮演这个英雄。但
现实却是，这颗糖果噙到了2019年，
原本的那层甜蜜慢慢消失了。
2019年6月，女足世界杯在法国

举行。开赛前，媒体纷纷打出“铿锵
玫瑰能否重新盛放法兰西”的标题，
王霜作为这届女足的头号球星，一
度被外界视为那个扛起中国女足复
兴大旗的人，但中国队最终表现不
佳，在八分之一决赛0比2负于意大
利，止步十六强。此前中国女足共7
次闯入世界杯，这是唯一一次没闯
入八强，而王霜在四场比赛中，一球
未进。同意大利的比赛终场哨声响
起，王霜在球场上哭到双肩颤抖到
停不下来，她不断重复的一句话是，
“我再也不踢球了，我再也不踢球
了。”
世界杯结束后，王霜与巴黎圣

日耳曼俱乐部解约，低调回国，迅速
消失于人群之中。无数人追着她要
答案，她回绝掉了绝大多数媒体的
采访，躲进武汉体育中心的球员宿
舍，从“世界级球星”变成一个普通
的“靠踢球吃饭的人”。
“还不到一年的时间吧，我觉得

我真的确实走得太快了吧，也会特
别累。所以你说让我现在去回想巴
黎之前所发生的一切，我只会觉得
特别累。所以就是特别想藏起来，希
望大家都看不到我。”

王霜反复说了很多次想藏起
来，甚至很认真地说起想去大学教
书的念头。她说，运动员跟普通人最
大的不同，是对时间的感受。普通人
觉得跌倒了，爬起来，“以后有得是
时间”。但对运动员来说，时间以最
冷酷的法则单向运行，世界杯四年
一届，错过就是错过，“下一届我就
28了，谁知道那时候是什么样，那时
我还踢球吗？”
最初的采访在7月进行，那也是

王霜人生中的灰暗时刻，她用了很
长时间去重新校正自己和足球的关
系，外界越期待她扮演一个英雄，她
越是想丢盔弃甲跑到一边，但足球
之于她的那个诱惑还在，跑到半路
又马上后悔，“唉？我是不是还喜欢
踢球？”
这不是一个符合公众想象的英

雄主义的叙事，英雄习惯展示强悍
和百折不挠，但在被动地抵达舞台
中央后，24岁的王霜选择暴露脆弱
和犹豫，这恰恰造就了这个故事的
动人之处：一位被足球届认为是天
才少女的运动员，在她自己没准备
好做一个英雄之前，别人没法强迫
她。

稻

1999年的刹那光辉成了中国女
足的达摩克利斯之剑，在那之后，中
国女足经历了长达数年的寂寂长
夜，铿锵玫瑰变成了一道沉甸甸的
咒符，和20年前的那份荣耀一起一
直纠缠着之后从事这项运动的人。
王霜很坚决地说自己真的非常

不喜欢“铿锵玫瑰”的称谓，“不止我
不喜欢，后来踢球的女孩们都不喜
欢，雯儿姐（孙雯）她们的成就很伟
大，但那是只属于她们的，谁也不愿
意成为影子是吧？”

铿锵玫瑰绽放的1999年，王霜
不到5岁。对足球尚无任何概念。“其
实1999年真的没什么印象，那时候
我才4岁，肯定是还不知道的。”

关于自己的4岁，王霜记忆不
多。但在5岁那年，她的幼年世界经
历了崩塌，感情一向不睦的父母婚
姻走向破裂，爸爸妈妈谁也没有承
担起养育王霜的责任，离婚后，父
母分别离开武汉，亲生父亲把王霜
送到了姨父姨妈家里，然后就消失
了。
幸运的是，姨父姨妈都是非常

善良的人，一直把她当亲生女儿看
待。姨父曹义林是个球迷，表哥曹国
栋自小踢球，所以，王霜和足球的缘
分不是开始于1999年的女足世界
杯，而是一次她无力左右的家庭变
故。

“我是在球场上喜欢上的足
球。”
对王霜来说，足球是她的稻草，

是足球把她从童年被抛弃的惊惧中
打捞了起来。她跟哥哥一起踢球，对

于一个过早品尝离别和背弃的小女
孩而言，球场上的事情简单得多，追
逐脚下的皮球几乎成了幼年时代唯
一可以掌控和主宰的事，只要保证
不丢球，然后把球踢进球门就可以
了。
启蒙教练徐义龙就是在王霜同

哥哥曹国栋的追逐中相中了她，“我
不经意间发现了一个孩子好快，跑
起来，而且是个女孩子。”那时候武
汉并没有专门的少儿女子球队，徐
义龙就把王霜招进了自己的球队，
跟一群男孩子一起训练。
曹国栋印象中，这个天外来客

的妹妹特别喜欢跟自己“拼着干”，
男孩的力量比女孩要好一些，王霜
就是不服，天天琢磨着怎么以柔克
刚出奇制胜，这意外地训练了王霜
用脑子踢球的能力。曹国栋后来也
成为了职业运动员，他觉得妹妹身
上这种不服的劲头儿太突出了，回
想起来，可能还是家庭的原因，“就
是家里有两个苹果，一个大的一个
小的，她喜欢去选大的，她不要小
的。我妈就跟我说，妹妹这样是因
为没有安全感。我小时候巨傻，傻
乎乎的，现在会觉得我妈说的对，
你想一个小女孩，真的，你不能说
她自私，因为她根本没有安全
感。”
曹义林夫妇都是武汉很普通的

工薪族，突然多出抚育一个孩子的
担子，其实是不小的压力。一家人有
开民主会的传统，夫妇俩就跟两个
小不点儿说，“反正我们家啊，你们
两个人练球，如果我们家就那个钱

只能培养一个的话，那谁好我们就
这个钱就扔在谁身上去，绝对不可
能说，因为喜欢哪一个，或者是重男
轻女，因为你哥哥是儿子，就把钱给
他，都要看成绩。”
王霜成年以后，跟姨妈郭芳撒

娇式地谈起过这个问题，那时候王
霜已经改口称呼他们为爸爸妈妈，
“她跟我说，她知道她爸爸喜欢她，
她总说我喜欢她哥哥，她就觉得我
偏心。她说你都说过，我们家就这条
件，但是这个钱只能培养一个人，谁
好就给谁用，但是我就觉得你喜欢
哥。”

这样的敏感和较真儿让郭芳
心惊，至今她都无法完全确定这究
竟是好事还是坏事。“你看本来是
为了鼓励他俩，她小时候就会这么
理解，还记了这么多年，她可能还
是很怕跟足球（分开），这点她比曹
国栋要坚决。小时候踢球谁家也不
是说要弄什么名堂出来，她不行，
徐教练说她抱着球睡觉，那可能夸
张一点，但是她把足球真的当成
命，她不像有的孩子，踢完干别的
去了，或者不踢也行，她一门心思
就是这个。”
王霜只有在回忆起童年的时候

脸上掠过一丝真诚的快乐，“那时候
一直跟他们男生在一起踢。他们给
我起了一个外号叫铁妹，那时候也
不怕，跟他们男生踢球从来都不收
脚，就是磕一下碰一下，男生就喊
疼，我从来都不喊疼。”

光

专注、灵活、肯动脑子的技术特点，
顽强、不服、再加上有点“自私”的性格，
让王霜很快在武汉的足球圈脱颖而出，
那时候王霜一直混编在男队，11岁的时
候参加武汉当地的比赛，一位教练见到
王霜后直接提出抗议，“你们队里有王
霜参加，这球还怎么踢嘛。”

竞技体育的运行法则非常简单，成
王败寇，战斗和征服。童年时代能打败
高自己半头的男孩子，这更像是规则外
的儿戏，想要走职业化的道路，12岁的王
霜必须走进规则。那一年，她第一次离
开家，去参加一个国家队“希望队”的集
训，独自去北京的火车上她哭了很久很
久，醒来已经是完全陌生的世界。

武汉吴家山中学的足球教练韩健
是王霜的另一位恩师，虽然在武汉足球
圈里大家都知道有个小姑娘不错，但外
面的世界对待一个毫无背景的小孩儿
可没什么客气，有件事韩健记得很清
楚，“她是一去那个北京人家就说，踢什
么球啊踢，球也踢不了，成绩也不好，又
这么小，出来受罪，谁让你过来的？教练
也不用她，她姨爹姨妈好不容易跑去看
一场球，就给她一分钟，就是给她最后
一分钟。”韩健说，王霜后来哭得一塌糊
涂。“就不说她是天才，但肯定还是个好
苗子吧，但人家一点耐心都不会给你，
你谁啊你。”

小时候，王霜特别爱哭，但韩健
能教给她的只能是绿茵场不相信眼
泪，大环境就是这样，只有成为最强
的那个，那些莫名其妙的偏见和白
眼儿才有可能被击碎，他反复跟王
霜传达的信号是，哭没有用，赢才有
用。
王霜很争气，12岁入选国少队，15岁

入选国青队，17岁入选国家队———那是

2012年，中国足球正经历着老球迷口中
“黑的不能再黑”的至暗时刻，那之前的
两年，中国足坛腐败窝案引发全民关
注，涉案人员上至足协主席谢亚龙及各
级官员，下至足坛名哨、各俱乐部教练、
球员等数十人，盘根错节之深震惊舆
论。

从2004年到2012年，中国女足先
后经历了9位主教练，同时期的日本
女足只经历了一次帅位更迭。这期间，
日本女足从亚洲二流球队变成了女足
世界杯的冠军，而在中国，伴随着女足
成绩下滑的还有———踢球的女孩越来
越少。

根据2016年一则报道提供的数据，
中国女足的注册成年职业运动员不足
600人，而国际足联的统计中，中国的注
册女足运动员（12岁以上）为3000人。这
个数据少得可怜，同时期的美国女足运
动员的数量是180万。

中国女足前任主教练郝伟还记得
第一次见王霜的印象，“那时候还是个
小丫头，但确实看她第一眼，她在技术
的能力上，包括球的智商上，可以说一
看就比别人高一等，而且在这个位置
上也很适合，因为她又小，她的技能，
那个时候其实已经展现出她的才华
了，确实是，可以说中国女足这么多年
来，她可以说是，除了孙雯，可能就是
她了。”
“大家可能对这些都已经，全国都

麻木了，所以她可能就像是大家，就是
黑暗中的一缕光一样，你会在她的身上
看到一种足球最原始，最纯粹的那个东
西。”资深女足记者陈清扬跟郝伟有一
样的心情，王霜以及同时期这批球员的
出现，让被中国足球伤透心的人们重新
看到了一点光亮。

降速飞行的鸟儿，回归最初的自己
对于王霜，巴黎像是一场渐渐远

去的梦，回到武汉车都江大女足俱乐
部，她按照自己的想法“藏”了起来，她
身上有常年的运动伤，借着这段时间
好好休养了一下。

王霜形容回国后的状态有点像
“降速飞行的鸟儿”，身边的一切都迅
速慢下来。俱乐部主教练刘麟觉得相
比于出国前，王霜明显多了很多心事，
不打比赛的时候，刘麟有时候会载着
王霜在武汉到处转转，“有阵子说要买
房，就开车转一天，最终房也没买，就
转一天。”
队友吕悦云从很小就跟王霜在一

个队踢球，她印象里王霜在场上是个
“霸气张扬的杀手”，私下是特别咋咋
唬唬，特别能闹腾一人。经历了这场出
走与与归来，吕悦云能觉察出王霜身
上一些很特别的东西，“好像消失了”。
在女超联赛，王霜没有扮演那个

神奇的角色，女超联赛的设定也一直
是外界批评的对象，两个月内要把所
有比赛打完，然后去国家队集训，备战

东京奥运会。王霜最终在女超联赛只
有三粒进球入账，球队在八支队伍中
排名第四。

上中学的时候，韩健曾给王霜起
过一个外号“虚荣妹”。那时，王霜在
队里年纪最小，但她老缠着韩健要当
队长。“不能不能，你这水平，学习就
那样，球也主力都够呛，还当队长。”
结果有一次夏天打比赛，天很热，40
多度，当时的队长身体差一点，体能
透支得特别快。“其实当时王霜也不
行，太热了，但当时只还能换一个人，
我就把队长换下来。王霜就成了场上
队长，结果这一下，她满场飞，我就说
你怎么这么虚荣呢，这样就叫她虚荣
妹，爱虚荣。”
追着那粒皮球，“虚荣妹”走了很

长很长的路，也获得了世俗意义上的
各种“虚荣”。但现在，这份“虚荣”必须
面对现实。
徐义龙有一次看王霜的采访，“因

为我们武汉市足协和省足协之间，足
球应该平级的。她为了怕得罪省里或

者市里，说省里又怕得罪市里，所以说
这个孩子说话时候，她用了一个什么
词，我们地方，我们地方的足协，她两
个都概括了。她如果说湖北，武汉市
就，所以说从这些细微处我就感觉到
这孩子，在面对媒体有时候表达的方
式很注意。”

跟很多大喊大叫的教练不太一
样，徐义龙很温和。一方面，对于王霜
的这种情商和表达，他是欣慰的，“因
为在我们的环境里面，这就是最得体
的表达”。
但另一方面，徐义龙又觉得哪里

不对。他闲暇时很爱看纪录片，看大自
然里的野生动物。他觉得所有伟大的
运动员身上一定都有兽性，有很多不
驯服，这也是体育存在的意义。徐义龙
说最初见到五六岁的王霜时的样子，
“在人群中跑啊跑啊，好像一直不知道
累，还真是有那股劲头儿。”
“回想过去一年，会有特别怀念的

东西吗？”王霜想了想，说，“巴黎的草
皮。”

她非常开心地形容起巴黎的草皮
特别软，跑在上面特别自在，也说起了
打进里昂进球后的那次滑跪。回国之
后第一场女超比赛，她打进了一粒扳
平的进球，当时她有伤在身，但还是一
蹦老高，跳到空中做了个庆祝动作。后
来有人跟她开玩笑说，你应该滑跪庆
祝一下啊，王霜做了个鬼脸，是24岁女
孩儿特有的调皮，“那草地，滑跪一下
膝盖就没了啊！”
徐义龙说，大环境确实有太多让

人沮丧的地方，但王霜也有王霜的问
题，这次的风波正好是个考验她的机
会。
采访时问王霜，世界杯后她最生

气的评价是什么，她说是大家说“王霜
不过如此”。

谈不上成功的女超联赛结束后，
这头小兽给自己放了个长假去挪威玩
了一趟。在挪威，她看到了极光，还有
一座坐落于山海之间的球场，紧接着
她回到了国家队，不久前的永川女足
四国赛上，王霜迎来了她在国家队的
第100场比赛。那场比赛，王霜最终梅
开二度，用两粒漂亮的进球，宣告了自
己的归来。

节选自《人物》

集体的法则，梅西式困惑
王霜一直视李娜为偶像，去巴黎

的飞机上，她专门带了一本李娜的传
记《独自上场》，但集体运动和个人运
动最大的区别是，作为一名足球运动
员，王霜做不到“独自上场”。
“哪儿都有你，你那么能显啊，怎

么这么欠啊，怎么怎么样的，好像就你
能带球怎么样，爱显摆吧。”早些年，中
央电视台资深体育记者艾婷婷听过不
少对王霜的非议，运动员从小处在集
体之中，接受的是统一的塑造和驯化，
很容易对与众不同的那个说三道四，
这一点在个人项目里可以跨越，只要
足够强大，“到李娜那样，谁也不能怎
么样。但在集体项目里，这有时候可能
反而是种劣势。”
今年女足世界杯期间，国家队主

教练贾秀全的一句“我需要的是一个
团队，而不是某一个球星，我需要一个
团队在场上”，引发了非常大的舆论风
波，外界猜测贾秀全将矛头对准了王
霜，大赛期间将帅失和的传闻甚嚣尘
上。
贾秀全在中国足坛向来以严厉和

不近人情著称，一些老球迷担心曾经
的“3号隋波”事件重演。1998年的一场
国内联赛，贾秀全赛后指责球员隋波
打假球，一句话将后者拖进舆论风波，
经历100多天的调查，隋波事件最终被
认定为媒体炒作，但这名球员在漫天
的指责和猜疑中随之沉寂，不久便结
束了自己的职业生涯，成为中国足坛
的一个悲剧符号。
王霜确认同大巴黎解约后，球迷

和媒体把怒火指向了贾秀全和中国足
协，日韩足球每年都输送大量球员到
海外，王霜踢得好好的，突然中断的留
洋之路被视作历史的倒车，“鼠目寸
光”、“削足适履”、“为了成绩不择手
段”。
王霜解释了多次，“贾导对于我们

来说就像父亲一样，他不管怎么去说
我们，那都是为我们好，我觉得还是要

从自身找原因。”但猜疑并没有停止，
反而愈演愈烈。

身处风暴中心的王霜彻底慌了
神，回国确实是她自己的决定，“没有，
没有人逼我，”面对采访，王霜再次解
释，“可能我觉得还是跟我们教育有
关，我妈从小就教育我，要先去想想后
果，所以我老是先去考虑后果，然后再
去做。”

对王霜来说，这个“后果”就是她
发现“加盟巴黎那么久，感觉只是我个
人的能力提高了，但对于国家队并没
有太大帮助”。

王霜的偶像是C罗，但她面临的
却是梅西式的困惑———不管在俱乐部
取得了怎样的成绩，每当回到国家队，
她发现自己游离于体系之外，成了一
个外人。艾婷婷报道中国女足多年，在
她看来，王霜的困惑也是中国足球多
年的困惑，即个体特质和集体法则之
间永恒的矛盾。
贾秀全入主中国女足后，提倡拼

体力、拼意志的防守反击打法，“贾
导的这套打法，是要有充沛的体力
作为基础才能够实施的，要利用我
们所有队员那种不遗余力地奔跑，
去弥补我们和对方的这种差异。”而
王霜的特点是小快灵，讲究技巧，艾
婷婷说，“她偏赶上贾导的这支国家
队。”
“其实贾导对她有没有不满呢？我

也不怕说，有，其实贾导当我面他也承
认这一点，但是呢我认为这个不满根
本不是针对个人的，就是因为王霜回
来之后，教练组发现她的身体状况没
有办法达到球队的训练要求，本来我
们认为这将是我们的一个杀手锏，但
最后发现她只能用半场，所以你是教
练，你也生气，对吧，所以就是这样。”
这届女足世界杯，王霜太想赢了。

但第一场打德国，腰伤就复发了，“打
德国之前一周的友谊赛，她扭了一下，
她接着晚上回去，不能起床，不能走

动，她还坚持在训练。”站在父亲的角
度，曹义林有埋怨也有心疼，“我当时
跟她说，我说，你必须要跟贾指导讲，
她不敢讲。我说你跟队医讲，要队医跟
贾指导讲，队医也不敢讲。我说这怎么
办呢，我说你必须要讲，我说你这个世
界杯不打都可以，你不能把自己搞伤
了，我说你还年轻得很，你不能毁自
己。”
王霜当时跟曹义林发脾气，“怎么

运气这么不好，我全部都准备好了。”
她就是想赢，因为，她非常清楚人们对
女足的相对宽容不可能永远持续，在
世界范围内，踢球的女孩儿们想让人
们更多关注，路径从来只有一条：比男
人们成绩更好。“你心里会有一种担
心，就是说如果说几年之内再不出成
绩，大家也会像对待男足一样对待女
足，那个是特别可怕的。”
世界杯期间，韩健去法国看了王

霜的比赛。这对师徒过去十几年中常
常在一起看比赛回放，分析技战术问
题，亲如父女。韩健平常喉咙不好，一
直吃一种含片，王霜有次发信息说也
想吃那个含片，这次去法国，韩健就一
直带在身上，他和王霜的酒店只有一
条马路之隔，但他最终没有选择跟王
霜见面，那几盒含片他从武汉带到法
国，又从法国带回了武汉。
“其实跟领队什么的，很多熟人，

我从来不过去，我怕碰到她，她知道我
住在对面，她也怕我碰到她，本来其实
她已经在那里够压抑了，你再碰到她，
从主教练的角度，怎么你还搬救兵
吗？”

世界杯期间，韩健就知道了王霜
决定回国的消息，这件事对他打击巨
大，在法国看比赛的时候，韩健说自
己“真的是心痛”，“怎么说呢，就好比
有那么一块草地，突然蹿出一朵小花
儿来，然后人一看，哎？你怎么蹿出来
了，我这是草地，然后咔嚓给你铰折
了。”

还不到一年的时间吧，我觉得我真的确实走得太快了吧，也会特别累。 所以你说让我现在

去回想巴黎之前所发生的一切，我只会觉得特别累。 所以就是特别想藏起来，希望大家都看不

到我。

草
对王霜来说，足球是她的稻草，是足球把她从童年被抛弃的惊惧中打捞了起来。 她跟

哥哥一起踢球，对于一个过早品尝离别和背弃的小女孩而言，球场上的事情简单得多，追

逐脚下的皮球几乎成了幼年时代唯一可以掌控和主宰的事，只要保证不丢球，然后把球

踢进球门就可以了。

确实是，可以说中国女足这么多年来，除了孙雯，可能就是她了。

大家可能对这些都已经，全国都麻木了，所以她可能就像是大家，就是

黑暗中的一缕光一样，你会在她的身上看到一种足球最原始，最纯粹

的那个东西。

王霜的偶像是C罗，但她面临的却是梅西式的困惑———不管在俱乐部取得了怎样的成绩，每当回

到国家队，她发现自己游离于体系之外，成了一个外人。 王霜的困惑也是中国足球多年的困惑，即个体

特质和集体法则之间永恒的矛盾。

王霜形容回国后的状态有点像“降速飞行的鸟儿”，身边的一切都迅速慢下来。 俱乐部主教练刘麟觉得相比于出国前，王霜明显多了很多

心事，不打比赛的时候，刘麟有时候会载着王霜在武汉到处转转，“有阵子说要买房，就开车转一天，最终房也没买，就转一天。

王霜：天才降速飞行


